







mereka sangat tipis dan itu tampak ketika banyak teroris melegitimasi tindakannya dengan pemahaman keagamaan yang penulis sebutkan terdahulu.

## **B. Sejarah Radikalisme Islam di Dunia**

Para peneliti menyepakati bahwa awal mula radikalisme Islam di mulai dengan munculnya sekte atau kelompok Khawarij. Sekte yang muncul akibat pertentangan yang muncul antara Khalifah Ali bin Abi Thalib dengan Muawiyah menyebabkan sebuah perundingan yang lebih dikenal dengan sebutan *Tahkim Daumatul Jandal* menyebabkan kekalahan di pihak Ali dan pada akhirnya memecah golongan pihak Ali menjadi dua kelompok. Kelompok dari pihak Ali yang kecewa atas kekalahan tersebut itulah yang disebut sebagai kelompok Khawarij.

Khawarij sendiri pecah menjadi beberapa cabang, di antaranya al-Muhakimiyyah, al-Azariqah, an-Najadat, al-Bahaisiyyah, al-Ajaridah, ats-Tsa'alibah, al-Ibadhiyyah serta as-Shufriyyah az-Ziyadiyyah. Mereka terpecah belah sebab pandangan keagamaan mereka.

Secara umum ajaran khawarij adalah sebagai berikut, *Pertama* Ali menurut mereka telah kafir sebab menerima tahkim tersebut, sehingga mereka membenarkan tindakan Abdur Rahman bin Muljam yang membunuh Ali bin Abi Thalib, pemahaman ini berangkat dari pemahaman mereka terhadap teks suci al-Quran yang cenderung tekstualis. *Kedua*, Kaum muslim yang melakukan dosa besar adalah kafir. *Ketiga*, mereka mengkafirkan orang-orang

di luar kelompoknya, serta masih banyak pandangan-pandangan mereka.<sup>6</sup> Kelompok ini walaupun pada akhirnya telah tiada secara institusi tetapi masih tetap eksis secara genealogi pemikiran.

Di era modern, gerakan Islam radikal kembali menemukan momentumnya yang dipelopori oleh Muhammad Ibn Abdul Wahab (1701-1793 M) yang kemudian ajarannya lebih populer dengan istilah Wahabi yang kemudian mendirikan negara Arab Saudi dengan menjadikan Wahabi sebagai Mazhab resmi negara.

Banyak sekali penulis yang menulis tentang kekejaman yang dilakukan oleh orang-orang wahabiyah. Salah satunya diungkapkan oleh Ahmad Imron R:

Di Tahun 1176 H, Abdul aziz berangkat bersama pasukan memerangi penduduk Ahsa, lalu singgah di tempat yang terkenal dengan sebutan Muthair di Ahsa. Abdul Aziz membawa tiga puluhan pasukan berkuda, menyerang Ahsa di pagi hari, berhasil membunuh tujuh puluhan penduduknya dan merampas harta yang sangat banyak.<sup>7</sup>

Di era kotemporer, genealogis pemikiran Islam radikal diteruskan oleh Hasan al-Bana dengan mendirikan Ikhwanul Muslimin (IM). Sama halnya dengan wahabi, gerakan IM sama-sama gerakan Islam Radikal yang melakukan tindakan kekerasan untuk mencapai tujuan politisnya.

---

<sup>6</sup> Lebih lanjut baca, Asy-Syahrastani, *al-Milal wa al-Nihal* (Kairo: Mustafa al-Babi al-Halabi, 1967)

<sup>7</sup> Masih banyak lagi kekejaman yang dilakukan oleh kaum Wahabi, lebih lanjut baca, Ahmad Imron R, *Rekam Jejak Radikalisme Salafi wahabi; Sejarah, doktrin dan Akidah* (Surabaya: Khalista, 2004)







menjadi tiga gerakan yang dikenal dengan nama Gerakan DI/TII daud Beureueh, Gerakan DI/TII Ibnu Hadjar serta Gerakan DI/TII Amir Fatah.

Darul Islam (DI) atau yang lebih dikenal dengan nama NII melakukan pemberontakan dari tahun 1948 hingga dengan 1962. Sebagaimana yang tercatat dalam sejarah, tidak berhasil mendirikan sebuah negara Islam, bahkan ia bersama tokoh-tokoh yang lainnya ditangkap di Gunung Geber Majalaya, Jawa Barat. Pimpinan tertinggi DI ini kemudian dihukum mati oleh pemerintah Soekarno pada tanggal 5 September 1962.<sup>11</sup>

Ketika Orde Baru tumbang oleh gerakan mahasiswa, gerakan Islam radikal mulai menampilkan tajinya. Hal itu dimaklumi ketika Suharto menjabat, beliau menegakkan asas tunggal terhadap berbagai organisasi yang ada secara oteriter dan totalitas, sehingga gerakan Islam radikal tidak berani untuk menunjukkan taringnya.

Islam radikal yang muncul pasca jatuhnya reformasi itu sangat beragam, ada yang bersifat lokal maupun transnasional serta ada juga yang bercita-cita untuk mendirikan mendirikan Negara Islam<sup>12</sup> ada pula yang bercita-cita mendirikan *Khilafah Islamiyyah*. M. Imdadun Rahmat mendeskripsikan bahwa berbagai perkembangan gerakan Islam di Timur Tengah sering kali memberikan pengaruh yang kuat bagi perkembangan Islam

---

<sup>11</sup> Endang Turmudi & Riza Sihbudi (ed.), *Islam dan Radikalisme di Indonesia* (Jakarta: LIPI Press, 2005), 227-228.

<sup>12</sup> Secara singkat, Javid Iqbal pernah memberikan penjelasan tentang negara Islam, yaitu bahwa negara Islam merupakan negara Allah, negara yang memberlakukan Syariat Islam serta kedaulatan mutlak ada di tangan Tuhan, paham ini lebih dikenal dengan Teokratik. Lebih lanjut baca, Javid Iqbal, "Demokrasi dan Negara Islam modern" dalam John. L. Esposito (ed.), *Identitas Islam pada Perubahan Sosial-Politik*. Terj. A. Rahman Zainuddin (Jakarta: Bulan Bintang, 1986), 321-322.



di tanah air. Bahkan timur tengah menjadi pusat dasar rujukan bagi gerakan Islam yang ada di Indonesia.<sup>13</sup> Oleh sebab itu, gerakan Islam radikal mempunyai hubungan yang erat dengan Timur Tengah.

Rubaidi secara ringkas juga membagi gerakan Islam yang ada di Indonesia terbagi menjadi dua kelompok. *Pertama*, gerakan Islam radikal yang masih berada dalam habitatnya. Beberapa diantaranya adalah, Hizbut Tahrir Indonesia (HTI), Tarbiyah-Ikhwatul Muslimin dan Gerakan Salafi-Wahabi. *Kedua*, gerakan Islam radikal yang sudah bermetamorfosis, meskipun secara ideologis sangat berkesesuaian dengan gerakan Islam radikal transnasional di timur tengah. Beberapa contoh dapat disebut, misalnya, Front Pembela Islam (FPI), Lasykar Jihad (LJ), Majelis Mujahidin Indonesia (MMI), dan sebagainya.<sup>14</sup>

Berbagai gerakan Islam radikal yang ada di Indonesia adalah Jamaah Salafi Bandung, Front Pemuda Islam Surakarta, Ikhwatul Muslimin Indonesia, Majelis Mujahidin Indonesia, Front Pemuda Islam Surakarta, Komite Persiapan Penegakan Syariat Islam (KPPSI) di Sulawesi Selatan, Hizbut Tahrir Indonesia serta masih banyak organisasi Islam yang ada di Indonesia dan bercorak radikal.

Salah satu gerakan Islam radikal yang eksis hingga saat ini adalah Majelis Mujahidin Indonesia (MMI) yang mana menurut Sidney Jones bahwa organisasi ini memiliki keterkaitan dengan Jaringan Jamaah Islamiyah (JI) di

---

<sup>13</sup> M. Imdadun Rahmat, *Arus Baru Islam Radikal; Transmisi Revivalisme Islam Timur Tengah ke Indonesia* (Jakarta: Penerbit Erlangga, 2005), 74.

<sup>14</sup> Rubaidi, "Variasi Gerakan Radikal Islam di Indonesia", *Analisis* Vol. XI No. 1 (Juni 2011), 35.

Asia Tenggara serta memiliki kontak dengan Osama bin Laden dan Ayman al-Zawahiri.<sup>15</sup> Pendapat semacam ini bisa ditolerir sebab Abu Bakar Ba'asyir adalah tokoh kunci pendiri Majelis Mujahidin yang mengadopsi ideologi yang sama dengan Jamaah Islamiyah yang dia dirikan bersama Abdullah Sungkar di Johor, Malaysia.

Penyebaran JI awalnya lebih banyak dilakukan melalui Pondok Pesantren Lukmanul Hakim di Johor-Malaysia. Pesantren Luqmanul Hakim dibuka pada tahun 1992 oleh Abdullah Sungkar dengan Mukhlas sebagai kepala sekolahnya. Sekolah ini secara total mengintrodukir sistem pembelajaran yang dikembangkan di pesantren al-Mukmin, Ngruki-Solo yang juga didirikan oleh Sungkar dan Abu Bakar Ba'asyir. Setelah dibentuknya JI pada tahun 1993, Pesantren Lukmanul Hakim menjadi pusat kendali Mantiqi I, di mana hampir seluruh anggota utamanya memiliki hubungan dengan sekolah itu. Seluruh anggota JI pelaku pengeboman yang paling dikenal seperti Hambali, Imam Samudra, Mukhlas, Ali Imron, Amrozi, Zulkarnaen, Faturrahman al-Ghozi, Dulmatin, Azhari dan juga Noordin M. Top sendiri, pernah mengajar atau belajar di pesantren tersebut.<sup>16</sup>

Selanjutnya, Perkembangannya JI semakin masif penyebarannya, ketika gerakan ini mulai merintis alternatif perekrutan selain melalui Pesantren Lukmanul Hakim. Hal ini terlihat antara tahun 1999-2000 manakala JI semakin intensif merekrut banyak anggota untuk mendukung operasinya dan dilatih di

---

<sup>15</sup> *Ibid*, 76; Sidney Jones, *Al-Qaida in Southeast Asia: The Case of the "Ngruki Network" in Indonesia*. Artikel dalam situs Internasional Crisis Group, edisi 8 Agustus 2002.

<sup>16</sup> ICG, *Terorisme di Indonesia: Jaringan Noordin Top* (Jakarta-Brussel: International Crisis Group, 2006), 3.

















